

PETUNJUK TEKNIS

1. IDENTITAS MATA KULIAH

Nama mata kuliah	: MPK Pendidikan Kewarganegaraan
Bobot SKS	: 2 sks (100 menit)
Nomor Mata Kuliah	: KU 105
Semester	: 2 dan 3
Prasyarat	: -
Program Studi	: Pendidikan Teknologi Agroindustri
Nama Dosen	: Tim Dosen PKN UPI
Kode Dosen	:

2. DESKRIPSI MATA KULIAH

Dalam perkuliahan ini dibahas pengantar memahami mata kuliah pengembangan kepribadian PKN (landasan pilosofis, historis, visi, misi, tujuan, kompetensi PKN), pancasila sebagai filsafat, dasar Negara dan ideology nasional, identitas nasional, negara dan konstitusi, HAM dan Hak dan kewajiban WNI, Demokrasi dan Negara Hukum, Geopolitik Indonesia dalam wujud Wawasan Nusantara, Sistem Penyelenggaraan Organisasi Negara, Geostrategi Indonesia dalam wujud Ketahanan Nasional

3. TUJUAN MATA KULIAH

Setelah mengikuti perkuliahan ini mahasiswa diharapkan memiliki wawasan dan kesadaran kebangsaan yang tinggi, mampu bertindak cerdas, berwawasan global, berjiwa patriotic, berfikir komprehensif-integral dengan berlandaskan falsafah pancasila, UUD 1945, Wawasan Nusantara, dan Ketahanan Nasional untuk mewujudkan cita-cita dan tujuan nasional

4. DOSEN PENGAMPU

SITI NURBAYANI K, S.Pd, M.S

5. FREKUENSI PERKULIAHAN (Jumlah pertemuan termasuk UTS dan UAS)

16 kali pertemuan

6. PETA KONSEP (CONSEPT MAP)

Pendekatan : Ekspositori dan Inquiri

Metode : tanya jawab, diskusi, pemecahan masalah.

Tugas : evaluasi tiap bahasan, Makalah, presentasi, dan diskusi

Media : OHP, LCD, Jurnal

7. KOMPETENSI DAN INDIKATOR PENCAPAIAN

- a. Rumuskan kompetensi yang akan dicapai setelah mahasiswa mengikuti matan kuliah tersebut
- b. Rumuskan indicator pencapaian untuk dapat diukur ketercapaian kompetensi tersebut

8. JADWAL (TIMELINE) DAN TOPIK PERKULIAHAN

NO	Pertemuan Ke Tanggal	Topik Bahasan dan Sub Topik Bahasan
1	1	Pengantar Memahami MPK PKN di PT
2	2	Pancasila sebagai filsafat, Dasar Ngara dan Ideologi Nasional
3	3	Identitas Nasional
4	4-5	Negara dan Konstitusi
5	6-7	HAM dan Hak dan kewajiban WNI
6	8	UTS
7	9-10	Demokrasi dan Negara Hukum
8	11-12	Geopolitik Indonesia dalam wujud wawasan Nusantara
9	13	Sistem Penyelenggaraan Organisasi Negara
10	14-15	Geostrategi Indonesia dalam wujud ketahanan Nasional
11	16	UAS

9. REFERENSI (RUJUKAN YANG DIPAKAI)

UUD 1945 pasca amandemen

Instrumen-instrumen HAM nasional dan internasional (PBB)

Muchtar K (1983), Hukum Laut Internasional, Bandung: PT. Bina Cipta

Notonagoro (1980), Beberapa Hal mengenai Falsafah Pancasila, Pancuran Tujuh, Jakarta.

Tim Dikti & Lemhannas (2003), Pendidikan Kewarganegaraan, Jakarta: PT. Gramedia

UU No. 20 tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional

UU No. 2 tahun 2002 tentang POLRI

UU No. 3 tahun 2002 tentang Pertahanan Negara

UU No. 22 Tahun 1999 jo. UU No. 32 Tahun 2004 Tentang Pemerintahan Daerah

Buku-buku teks dalam dan luar negeri yang relevan dengan pokok bahasan, terutama yang dianjurkan oleh dosen di kelas masing-masing

10. EVALUASI (SISTEM PENILAIAN)

NO	KOMPONEN	BOBOT (%)	PERUBAHAN
01	TUGAS & PARTISIPASI DALAM DISKUSI	20	
02	KEDISIPLINAN (KEHADIRAN)	10	
03	UTS	30	
04	UAS	40	
	TOTAL	100	

11. STRATEGI PEMBELAJARAN

Kegiatan pembelajaran didasarkan pada collaborative learning dan individual learning sesuai dengan tujuan dan materi yang dipelajari. Dosen dapat menggunakan berbagai metode dan pendekatan dengan lebih ditekankan pada keaktifan mahasiswa dalam pembelajaran.

Disahkan oleh Tanggal :	Diperiksa oleh Tanggal :	Disiapkan oleh Tanggal :
Dekan FPTK, Prof. Dr. H. Muhidin, M.Pd	Ketua Prodi, Dr. Sri Handayani, MPd.	Dosen Pengampu Siti Nurbayani K, S.Pd, M.S

SATUAN ACARA PERKULIAHAN

Program Studi : Pendidikan Teknologi Agroindustri
 Fakultas : Pendidikan Teknologi dan Kejuruan
 Kode Mata Kuliah : KU 105
 Nama Mata Kuliah : Pendidikan Kewarganegaraan (PKN)
 Kelompok Mata Kuliah : MKU
 Semester/SKS : 2
 Dosen/Kode Dosen : SITI NURBAYANI K, S.Pd, M.S

Pert. ke	Tujuan Pembelajaran Khusus (Performa/Indikator)	Sub Pokok Bahasan dan Rincian Materi	Proses Pembelajaran (kegiatan Mahasiswa)	Tugas dan Evaluasi	Media dan Sumber Materi
1	2	3	4	5	6
1	Memahami: 1. Rasional PKN di PT 2. Pengertian dan tujuan PKN di PT 3. Substansi PKN di PT 4. Landasan PKN di PT	1. Rasional PKN di PT 2. Pengertian dan tujuan PKN di PT 3. Substansi PKN di PT a. Visi, misi, dan kompetensi b. Bela Negara c. Ruang lingkup, materi, evaluasi dan sumber 4. Landasan PKN di PT a. Historis b. Ilmiah c. Yuridis	Ekspositori Tanya jawab Ceramah	Menjawab pertanyaan apa, mengapa, dan bagaimana PKN di PT (penugasan)	Buku/modul PKN Silabus Hand out Civic Education a. Nu'man S b. Udin SW c. Dasim B
2	Memahami hakikat filsafat	1. Pengertian filsafat 2. System filsafat 3. Aliran-aliran filsafat 4. Nilai-nilai Pancasila berwujud dan bersifat filsafat	Ceramah Tanya jawab Presentasi mahasiswa	Membuat contoh-contoh wujud aktualisasi nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan individu, keluarga,	Video Fenomena: politik, social, budaya, ekonomi, hokum, hankam

	<p>Memahami Pancasila sebagai filsafat</p> <p>Memahami nilai-nilai Pancasila Menjadi Dasar Arah Keseimbangan antara Hak dan Kewajiban Asasi Manusia</p> <p>Memahami Pancasila sebagai Ideologi Nasional</p> <p>Memahami Pancasila Sebagai Dasar Negara</p>	<p>5. Pancasila sebagai filsafat a. Aspek ontologism b. Aspek epistemologis c. Aspek aksiologis</p> <p>6. Karakteristik filsafat Pancasila</p> <p>7. Hubungan vertical 8. Hubungan Horizontal 9. Hubungan alamiah</p> <p>1. Pengertian ideology 2. Makna ideology bagi Negara 3. Perbandingan ideology Pancasila dibandingkan dengan ideology Bangsa lain a. Ideology liberal b. Ideology komunis</p>	<p>Diskusi kelompok (30 menit) Presentasi hasil diskusi kelompok di kelas/pleno Tanya jawab</p> <p>Ceramah bervariasi Ekspositori</p>	<p>masyarakat, bangsa dan Negara</p> <p>Mahasiswa membuat hasil kajian, untuk dikumpulkan pada pertemuan berikutnya</p> <p>Studi kasus</p>	<p>Hand out Buku PKN di PT LCD/OHP Buku: Notonegoro Sunoto Kaelan</p> <p>LCD/OHP Silaby dan Hand out Buku PKN di PT Internet</p>
3	Memahami identitas nasional Indonesia	<p>1. Pengertian Identitas Nasional a. Formal b. Structural c. Social d. Cultural</p> <p>2. Karakteristik identitas Nasional Bangsa Indonesia</p> <p>3. Fungsi dan peran identitas Nasional</p> <p>4. Local, Nasional dan Global Identity</p> <p>5. Tantangan kultural dan global terhadap identitas Nasional Indonesia</p>	Eksipository	Studi Kasus	<p>LCD/OHP Silaby dan Hand out Buku PKN di PT Internet Buku: Sumiarso, Kuncaraningrat, Muhtar Lubis</p>

		6. Nasionalisme Indonesia 7. Negara Kebangsaan			
4	Memahami hakikat Negara Memahami hakikat Konstitusi	Hakikat Negara a. Pengertian Negara b. Sifat-sifat Negara c. Unsure-unsur pembentuk Negara d. Asal mula terjadinya Negara e. Tujuan dan fungsi Negara Hakikat konstitusi a. Pengertian konstitusi b. Macam-macam konstitusi c. Sifat konstitusi d. Hubungan falsafah Negara dan konstitusi e. Negara dan Konstitusi	Pemahaman Diskusi kelompok Diskusi kelas Observasi lapangan (studi kasus) Observasi Implementasi Pengamatan (penelitian kecil)	Tugas individu dan kelompok Tugas individu dan kelompok, tugas kelas	Multimedia Silabus Buku sumber Multimedia Silabus Buku sumber: Sri Sumantri Jimly A Astim R
5	Memahami dan mampu mengimplementasikan UUD NRI Tahun 1945 dan Amandemen	UUD NRI Th. 1945 a. Pengertian UUD b. Sifat dan kedudukan UUD NRI Th. 1945 c. Hubungan pembukaan dengan batang tubuh UUD NRI Th. 1945 d. Dinamika pelaksanaan e. UUD NRI 1945 Amandemen UUD NRI Tahun 1945 a. Dasar pemikiran dan pengertian amandemen UUD NRI Th. 1945 b. Amandemen UUD NRI Th. 1945 c. Sistem Pemerintahan Negara d. Kelembagaan Negara e. Sosialisasi dan Pelaksanaan UUD NRI Th. 1945	Ceramah Studi kasus Studi lapangan Tanya jawab/diskusi	Presentasi makalah hasil studi lapangan Kuis	LCD/OHP Buku sumber

6	Memahami Hk Asasi Manusia	<p>Hak Asasi Manusia</p> <ol style="list-style-type: none"> a. Pengertian HAM b. Jenis-jenis HAM c. Sejarah dan perkembangan HAM: piagam madinah, di Amerika, di Prancis, di Inggris, di Indonesia <p>HAM dalam Pancasila dan UUD NRI Th. 1945</p> <ol style="list-style-type: none"> a. Pemahaman HAM dalam Pancasila <ul style="list-style-type: none"> - HAM dalam Sila 1 - HAM dalam Sila 2 - HAM dalam Sila 3 - HAM dalam Sila 4 - HAM dalam Sila 5 b. Hak Azasi Manusia dalam UUD NRI Th. 1945 	Menyimak penjelasan dosen Mendiskusikan Menyimpulkan Ceramah Diskusi Mengkaji masalah	Makalah Klipping Tes	OHP, CD/Film Buku sumber Klipping
7	<p>Memahami dan mampu melakukan Hak dan Kewajiban Warga Negara</p> <p>Memahami Pelaksanaan HAM di Indonesia</p>	<p>Pengertian warga Negara Prosedur kewarganegaraan di Indonesia Hak dan kewajiban WNI menurut UUD NRI Th. 1945 Kewajiban WNI</p> <p>Pendidikan HAM di persekolahan Model pembelajaran HAM bagi pendidik Program penegakan hukum HAM di Indonesia Pencapaian Indonesia dalam pemajuan dan perlindungan HAM Kerjasama internasional dalam bidang HAM Permasalahan dalam penegakan hukum</p>	Ceramah Diskusi Studi kasus/studi lapangan Membuat laporan/makalah	Presentasi makalah Yugas Kuis	Media LCD/OHP Buku sumber

		dan HAM di Indonesia			
8	UTS				
9	Memahami dan mampu melaksanakan Demokrasi	Demokrasi dan Pendidikan Demokrasi a. Pengertian demokrasi b. Macam-macam demokrasi c. Pendidikan demokrasi dan demokratisasi d. Proses demokrasi menuju masyarakat madani e. Berbagai persoalan dan solusi implementasi demokrasi dan Negara hukum	Menyimak penjelasan dosen Mendiskusikan Analisis masalah Menyimpulkan	Book/chapter report Presentasi	Buku sumber: Miriam Budiarjo, Eep S, Internet
10	Memahami pelaksanaan Demokrasi di Indonesia Memahami Negara Hukum	Pelaksanaan Sistem Pemerintahan Demokrasi yang pernah berlaku di Indonesia a. Demokrasi liberal (1945-1959) b. Demokrasi terpimpin (1959-1965) atau masa orde lama c. Orde baru (1966-1998) d. Era reformasi (1998-sekarang) Demokrasi pancasila Pemilu wujud budaya demokrasi di Indonesia Pengertian Rule of Law, Rechstaat dan Law State Latar Belakang Negara hukum (law state)	Sharing pendapat/diskusi Observasi lapangan Problem solving Ceramah	Makalah Klipping Tes tertulis	Internet Koran/majalah Buku sumber
11	Memahami geopolitik	Geopolitik sebagai ilmu Perkembangan teori geopolitik	Observasi/pengamatan lapangan Studi kasus Diskusi	Laporan hasil studi lapangan	Buku sumber hasil riset/studi Lapangan Internet
12	Memahami dan mampu mengimplementasikan	Landasan konsepsi wawasan nusantara Pengertian dan hakikat wawasan	Menyimak penjelasan dosen	Book/chapter report	Buku sumber Internet

	konsepsi wawasan nusantara	nusantara Tujuan dan asas wawasan nusantara Kedudukan dan peranan wawasan nusantara Wajah wawasan Nusantara a. Wawasan nusantara sebagai landasan konsepsi ketahanan Nasional b. Wawasan Nusantara sebagai Wawasan Pembangunan Nasional c. Wawasan Nusantara sebagai wawasan Pertahanan dan Keamanan Negara d. Wawasan Nusantara sebagai Wawasan kewilayahan	Mendiskusikan Analisis masalah Menyimpulkan	Presentasi	
13	Memhami system penyelenggaraan organisasi Negara Memahami otonomi daerah dalam kerangka NKRI	Macam-macam system penyelenggaraan organisasi Negara Dekonsentrasi, desentralisasi dan tugas pembantuan Hakikat otonomi daerah Pembagian daerah Pembagian kewenangan Sumber penerimaan pelaksanaan desentralisasi Daerah frontier Rencana tata ruang wilayah Geopolitik Indonesia dalam kerangka otonomi daerah	Observasi/pengamatan lapangan Studi kasus Diskusi	Laporan hasil studi lapangan	Buku sumber hasil riset/studi Lapangan Internet
14	Memahami geostrategic Indonesia dalam wujud ketahanan Nasional	Sejarah ketahanan nasional Pengertian ketahanan nasional Hakikat ketahanan nasional	Sharing pendapat/diskusi Observasi lapangan Problem solving	Makalah Klipping Test tertulis	Internet Koran/majalah Buku sumber

	Memahami Konsepsi, fungsi Asas-asas, Sifat-sifat ketahanan nasional dan Pengaruh Gatra dalam ketahanan nasional terhadap kehidupan berbangsa dan bernegara	Konsepsi dan fungsi ketahanan nasional Asas-asas ketahanan nasional Sifat-sifat ketahanan nasional Pengaruh Gatra dalam ketahanan nasional terhadap kehidupan berbangsa dan bernegara	Ceramah		
15	Memahami dan mampu membina ketahanan nasional	Pengertian Pembina ketahanan nasional Indonesia Asas-asas pembinaan ketahanan nasional Indonesia Langkah-langkah pembinaan ketahanan nasional Indonesia	Menyimak penjelasan dosen Mendiskusikan Analisis masalah Menyimpulkan	Book/chapter report Presentasi	Buku sumber Internet
16	UAS				

Disahkan oleh Tanggal :	Diperiksa oleh Tanggal :	Disiapkan oleh Tanggal :
Dekan FPTK, Prof. Dr. H. Muhidin, M.Pd	Ketua Prodi, Dr. Sri Handayani, MPd.	Dosen Pengampu Drs. Dedi Rohendi, MT

